



20 DE MAYO DE 2021

BENJAMIN NETANYAHU ASEGURA QUE NO PONDRÁ FIN A LA OFENSIVA EN LA FRANJA DE GAZA



Fuente: Ilya Yefimovch/dpa

19/05/2021 - En lo que sería la cuarta conversación telefónica desde que comenzaron los enfrentamientos entre el Ejército de Israel y Hamás, Joe Biden, presidente de Estados Unidos, señaló a Benjamin Netanyahu, primer ministro israelí, que espera una “significativa desescalada bélica hoy mismo”, sin embargo, Netanyahu rechazó la solicitud de Biden y advirtió que está “decidido” a seguir con la operación militar en Gaza, hasta que logre devolver la tranquilidad y la seguridad a los ciudadanos de Israel. La conversación tuvo lugar poco después de que el primer ministro israelí fuera citado por la prensa de su país, en donde aseguró que las Fuerzas de Defensa de Israel no trabajan con un “cronómetro” para evaluar poner fin a la ofensiva sobre la Franja de Gaza y, aunque la operación se basa por ahora en bombardeos aéreos, no descarta “otras opciones”, incluida la toma del territorio costero.

Por otro lado, Fahrettin Altun, jefe de prensa de Recep Tayyip Erdogan, presidente de Turquía, arremetió contra Estados Unidos por condenar las palabras del presidente Erdogan, las cuales han sido tildadas por el Departamento de Estado estadounidense de “antisemitas”. Cabe señalar que el presidente Erdogan, quien en numerosas ocasiones ha defendido la causa palestina, calificó a Israel como “Estado terrorista”. Al respecto, Altun señaló en su cuenta de Twitter que las críticas estadounidenses son “cobardes” y que “el silencio, la complicidad y el apoyo a las acciones de Israel por parte de Estados Unidos no se puede defender”.

Europa Press <https://bit.ly/2Sal0N2>; <https://bit.ly/33W6Caf> Deutsche Welle <https://bit.ly/2QDpDv2>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO SUPERA 30 MILLONES DE DOSIS DE VACUNAS CONTRA COVID-19

19/05/2021 - La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que arribó a México el trigésimo primer embarque de Pfizer-BioNTech con 585 mil vacunas envasadas contra el virus SARS-CoV-2, que sumadas a las anteriores, hacen un total de 12 millones 665 mil 445 dosis. Con este embarque, el país ha recibido 25 millones 829 mil 945 dosis de vacunas envasadas de las farmacéuticas: Pfizer-BioNTech, AstraZeneca, Sinovac, Centro Nacional de Investigación de Epidemiología y Microbiología Gamaleya, así como de CanSino Biologics. Asimismo, el laboratorio Drugmex ha envasado cuatro millones 545 mil 310 dosis de CanSino Biologics en México, lo que hace un total de 30 millones 375 mil 255 dosis. Marcelo Ebrard Casaubon afirmó que el país contará con 10 millones de vacunas más, para alcanzar 40 millones de dosis el día 1° de junio y agradeció a los gobiernos de Estados Unidos, China, Rusia, India, Argentina y Corea del Sur por su apoyo brindado para el envío de vacunas para que el plan de vacunación avance en tiempo y forma.

SRE <https://bit.ly/33WkYY7>

INM REUNIFICA A NIÑA CON FAMILIARES EN HONDURAS

19/05/2021 - El Instituto Nacional de Migración (INM) asistió, tras la intervención de autoridades estatales de protección al menor y del Consulado General de Honduras, en el retorno de una niña de tres años de edad, quien sobrevivió a un accidente automovilístico en el que perdieron la vida sus padres. El pasado 4 de mayo, al llegar al sitio de los hechos, en la autopista Arco Norte, en el estado de Tlaxcala, los servicios de emergencia y de seguridad rescataron a la menor de edad, originaria de Honduras, y ubicaron documentos en el vehículo que daban cuenta de su nacionalidad, por lo que se iniciaron los protocolos para que la Procuraduría Estatal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes le brindara atención y cuidado, mientras eran localizados sus familiares, a través de la representación consular correspondiente. De esta forma, a solicitud de la Procuraduría y del Consulado General de Honduras, la menor de edad fue trasladada vía aérea para quedar bajo la tutela de su familia en presencia de autoridades hondureñas.

INM <https://bit.ly/2Rwiop4>

AMÉRICA DEL NORTE

LA CÁMARA DE REPRESENTANTES APRUEBA UNA COMISIÓN PARA INVESTIGAR EL ASALTO AL CAPITOLIO

20/05/2021 - Con 252 votos a favor y 175 en contra, la Cámara de Representantes de Estados Unidos, de mayoría demócrata, aprobó la creación de un comisión para investigar el asalto al Capitolio del pasado 6 de enero por un grupo de simpatizantes del ex presidente Donald Trump. La comisión aprobada en primera instancia en la

Cámara Baja, la cual sigue el modelo de la creada tras los atentados del 11 de septiembre de 2001, investigará los hechos que condujeron hasta el asalto del emblemático edificio de Capitolio. Con miras a la votación en el Senado en los próximas semanas, el líder de la minoría republicana en la Cámara Alta, Mitch McConnell, se opuso públicamente a la creación de dicha comisión al considerarla “sesgada y desequilibrada”, y ha pedido a los miembros de su partido que voten en contra.

Europa Press <https://bit.ly/3hGytTS> The New York Times <https://nyti.ms/3fwKbNZ>

ESTADOS UNIDOS SANCIONA AL EX PRIMER MINISTRO DE ALBANIA POR SU IMPLICACIÓN EN ACTOS DE CORRUPCIÓN

20/05/2021 - El Departamento de Estado de Estados Unidos, a través de un comunicado, informó de una sanción contra Sali Berisha, ex presidente (1992-1997), ex primer ministro (2003-2015) y ex diputado de Albania, por su supuesta implicación en actos de corrupción. También anunció que ha sido sancionada su esposa, Liri Berisha, su hijo, Shkelzen Berisha, y su hija, Argita Berisha Malltezi, y ninguno de ellos podrá viajar a Estados Unidos. De acuerdo al comunicado, Berisha estuvo involucrado en actos de corrupción, como la malversación de fondos públicos y la interferencia en los procesos públicos, incluyendo “el uso de su poder para su propio beneficio y para enriquecer a sus aliados políticos y a los miembros de su familia a expensas de la confianza del público albanés” mientras ejercía funciones como primer ministro.

Europa Press <https://bit.ly/3owqOnF>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

DIPUTADOS SALVADOREÑOS INVESTIGARÁN DINERO ENTREGADO A ONG Y RATIFICAN CONVENIO CON CHINA

19/05/2021 - La nueva Asamblea Legislativa de El Salvador acordó crear una comisión especial para investigar el dinero de las arcas del Estado a organizaciones no gubernamentales, fundaciones y asociaciones sin fines de lucro durante los últimos cinco años. Ernesto Castro, presidente del congreso salvadoreño aseguró que se investigarán los fondos que “podrían no haber sido utilizados para actividades en función social o en beneficio de la población salvadoreña, es decir, que dichas ONG podrían haberse lucrado con fondos del Estado”. Además, con el voto de 66 de los 86 diputados, el Congreso de El Salvador ratificó el “convenio marco para el establecimiento del mecanismo de cooperación bilateral para la ejecución de los proyectos de asistencia económica y técnica” con China, suscrito en septiembre de 2019. Al respecto, Castro afirmó que el gobierno chino no puso ninguna condición, que todo es transparente y es el resultado del trabajo que el presidente Bukele realizó durante su gira por Asia.

AP News <https://bit.ly/3u31TxR>; <https://bit.ly/3bGY4YT>

CONSEJO SUPREMO ELECTORAL DE NICARAGUA CANCELÓ EL REGISTRO DEL PARTIDO OPOSITOR AL PRESIDENTE

18/05/2021 - El Consejo Supremo Electoral (CSE) de Nicaragua canceló el registro del Partido Restauración Democrática (PRD) como persona jurídica, lo que impedirá que el partido de oposición compita contra Daniel Ortega, presidente de Nicaragua, en los comicios del 7 de noviembre. La decisión inapelable del Consejo fue calificada por la oposición como “ilegal y arbitraria”, pues los magistrados electorales que conforman al CSE son afines al partido sandinista. Ante los hechos, Daniel Ortega afirmó que la oposición recibe apoyo de Estados Unidos

y acusó a Kevin Sullivan, embajador estadounidense, de presionar a los partidos opositores para escoger un candidato único para los comicios de noviembre.

Associated Press <https://bit.ly/3uba23D> **EFE** <https://bit.ly/3ouBfgl>

FISCALÍA DE PERÚ SOSTIENE QUE LAS ESTERILIZACIONES FORZADAS SON VIOLACIONES A LOS DD.HH.

19/05/2021 - La Fiscalía de Perú sostuvo que las esterilizaciones forzadas enmarcadas en un plan estatal puesto en marcha por el ex presidente Alberto Fujimori constituyen violaciones a los derechos humanos, al tiempo que pidió justicia para las más de 1300 víctimas. Pablo Espinoza, fiscal a cargo del caso de las esterilizaciones forzadas, afirmó que no puede decirse que el caso ha prescrito, como asegura la defensa de Fujimori, y ha reiterado que la justicia peruana debe abrir una investigación al respecto. Igualmente, Espinoza reiteró en una audiencia de sustentación de cargos por el caso, que no se puede negar a las víctimas el derecho a la justicia, a ser escuchadas y a que se sancione a los responsables.

Europa Press <https://bit.ly/3f1jX7x>

CONGRESO DE COLOMBIA ARCHIVA POLÉMICA LEY DE SALUD

19/05/2021 - El proyecto de reforma de salud en Colombia, apoyado por el gobierno de Iván Duque, quedó archivado tras la votación de los legisladores en el Congreso bicameral. Con 27 votos a favor y cinco en contra, la normativa de los servicios públicos de salud no avanzó. Antonio Sanguino, senador por la Alianza Verde, consideró que se trata de “una victoria más de la ciudadanía [...] que reclama por sus derechos en las calles de manera pacífica”. De igual forma, Griselda Lobos, senadora del partido Comunes, aseveró que “ganó el pueblo al hundir el nefasto proyecto que buscaba reformar (...) el ya debilitado sistema de salud”. Esta propuesta de ley había sido promovida en el Congreso el pasado 20 de julio por el partido Cambio Radical y respaldada por el gobierno de Iván Duque, quien mandó a tramitarla con urgencia.

Prensa Latina <https://bit.ly/3oEb472>

EUROPA

LA UNIÓN EUROPEA PERMITIRÁ INGRESO DE VIAJEROS VACUNADOS Y DE PAÍSES SEGUROS

18/05/2021 - La Unión Europea acordó abrir las fronteras a los viajeros de terceros países cuya población está “ampliamente” vacunada. Los embajadores de los 27 países miembros de la Unión Europea aprobaron una recomendación de la Comisión Europea que permite a los pasajeros que demuestren haber sido vacunados y provengan de países seguros entrar a la comunidad europea para viajes no esenciales. La aplicación de esta nueva medida no es obligatoria y está sujeta a la validación a nivel ministerial de cada Estado. Actualmente, la lista de países seguros incluye a Australia, Israel, Nueva Zelanda, Ruanda, Singapur, Corea del Sur, Tailandia y China, aunque este último caso está pendiente de reciprocidad.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3bB7uF9>

LA CÁMARA BAJA RUSA APRUEBA LA RETIRADA DEL TRATADO DE CIELOS ABIERTOS

19/05/2021 - La Cámara Baja del Parlamento de Rusia aprobó abandonar el Tratado de Cielos Abiertos ante la “falta de reacción” de Estados Unidos, que abandonó el pacto en noviembre de 2020, a las peticiones de

reintegrarse en el mismo. Viascheslav Volodin, presidente de la Cámara, destacó tras la votación que el apoyo para una retirada ha sido “unánime” y subrayó que las relaciones entre países se construyen en términos de “equidad” y “sin dobles raseros”. Por su parte, Sergei Riabkov, viceministro de Relaciones Exteriores ruso, expresó que “ningún país, incluso los que formalmente integran la OTAN, [intentó] influenciar a Washington (...) para el retorno de Estados Unidos al pacto”. El trámite de la salida de Rusia del pacto pasará ahora al Senado, que tiene previsto pronunciarse el próximo 2 de junio. Cabe añadir que el acuerdo, que todavía reúne a 31 países europeos, más Turquía y Canadá, permite a los observadores militares realizar vuelos de vigilancia aérea para obtener imágenes de movimientos de tropas y buques en un vasto territorio desde la ciudad canadiense de Vancouver hasta el puerto de Vladivostok en Rusia.

Europa Press <https://bit.ly/3wfVDED>

SERGUÉI LAVROV Y ANTONY BLINKEN SE REÚNEN AL MARGEN DEL CONSEJO ÁRTICO

19/05/2021 - Serguéi Lavrov, ministro ruso de Relaciones Exteriores, viajó a Reikiavik, Islandia, donde se reunió con Antony Blinken, secretario de Estado de Estados Unidos, al margen del Consejo Ártico. En el encuentro ambos funcionarios abordaron temas bilaterales e internacionales como la actual escalada bélica entre Israel y las milicias palestinas en la Franja de Gaza y las negociaciones sobre el acuerdo nuclear con Irán. Asimismo, conversaron sobre temas relacionados con el Ártico, después de que Estados Unidos acusara a Rusia de intentar militarizar la zona y de presentar “reivindicaciones marítimas ilegales”. De la misma forma, Lavrov expresó su preocupación por la “ofensiva” de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) en la región. Además, trataron el control de armas y la estabilidad estratégica, ya que tras la extensión de la vigencia hasta 2026 del tratado de desarme nuclear Nuevo START, aún no hay una agenda clara para retomar el diálogo.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3hEKGZe>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL GOBIERNO DE MALAUI INCINERA LOTES DE VACUNAS CADUCADAS

El Gobierno de Malaui incineró 20,000 dosis de vacunas contra COVID-19 de AstraZeneca debido a que estas habían caducado. El lote destruido formaba parte de las dosis recibidas el 26 de marzo de parte de la Unión Africana y obedeció a las recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud (OMS). Khumbize Kandodo Chiponda, ministra de Salud, recalcó que el Gobierno “no usará ningún producto caducado” y optará por la “transparencia del proceso de inmunización de la población”, al tiempo que aclaró que ningún ciudadano recibirá una vacuna en mal estado.

Europa Press <https://bit.ly/3wfFSgX>

CHINA TOMA MEDIDAS EN CONTRA DE CRIPTOMONEDAS

19/05/2021 - Beijing prohibió que los bancos y las empresas de pago brinden servicios relacionados con transacciones en criptomonedas y advirtió a los inversores contra el comercio de criptomonedas especulativo. El comercio de monedas virtuales es considerado como ilegal en el país asiático desde 2019 como una medida para frenar el lavado de dinero, aunque las personas aún pueden comerciar en línea con monedas como Bitcoin. Tres organizaciones respaldadas por el estado, incluida la Asociación Nacional de Finanzas de Internet de China, la Asociación Bancaria de China y la Asociación de Pagos y Compensación de China, emitieron una advertencia en las redes sociales, al señalar que los consumidores no tendrían protección si tuvieran que incurrir en pérdidas por transacciones de inversión en criptomonedas y agregaron que los recientes cambios bruscos en los precios de las

criptomonedas “violan gravemente la seguridad de los activos de las personas” y están alterando el “orden económico y financiero normal”. El precio de Bitcoin cayó después de las nuevas medidas impuestas por China.

BBC <https://bbc.in/340sUr6>

LÍDER DEL FRENTE POLISARIO FUE CITADO POR LA CORTE ESPAÑOLA EN UN CASO DE CRIMEN DE GUERRA

19/05/2021 - Brahim Ghali, secretario general del Frente Polisario y presidente de la República Árabe Saharaui, recibió de parte del tribunal superior de España una citación para el 1 de junio con el fin de llevar a cabo una audiencia preliminar en un caso de crímenes de guerra en su contra. La convocatoria sería el primer paso hacia un posible juicio del líder del Frente Polisario quien se negó a firmar la citación, sin embargo, podría no asistir ya que el pasaporte diplomático argelino podría otorgarle inmunidad. El citatorio a Ghali llega un día después de que miles de migrantes acudieran en masa desde Marruecos al enclave español de Ceuta, al norte de África.

Reuters <https://reut.rs/3yi3WS2>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ALTA COMISIONADA DE LA ONU NOMBRA EXPERTOS PARA INVESTIGAR VIOLACIONES DE DD.HH. EN BIELORRUSIA

19/05/2021 - Michelle Bachelet, Alta Comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, nombró a tres expertos que formarán la Misión de Investigación que analizará la presunta violación de Derechos Humanos en Bielorrusia. Los expertos en cuestión son Karinna Moskalenko, quien encabezará la misión, Susan Bazilli y Marko Milanovic. El Consejo de la ONU para los Derechos Humanos condenó a finales de marzo las “graves violaciones” registradas en Bielorrusia tras los comicios que tuvieron lugar en agosto y desataron una fuerte ola de protestas por parte de la oposición al presidente Alexander Lukashenko. Bachelet aseguró que “el trabajo de la misión jugará un papel importante a la hora de garantizar que los responsables sean llevados ante la justicia por las violaciones que han provocado la crisis”.

Europa Press <https://bit.ly/3v95kVm>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Bernadette Vega Sánchez
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Diana Alicia Garfias Soriano
Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)
Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)
Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Mayo de 2021



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>